
 

Une rencontre sur "l'affaire Santier", et plus largement sur les questions d'abus qui traversent  notre 

Église, a été demandé par des laïcs d'Ablon dans un premier temps. Ensuite des personnes d'Orly et de 

Villeneuve le roi se sont jointes à cette demande. Dans la continuité de la rencontre que nous avions 

organisé sur la CIASE, ils nous ont interpellé pour qu'une nouvelle soirée puisse être proposée. Cette 

initiative a été exposée à l'ECD (Équipe de Coordination du Doyenné) et a fait débat. Il nous a paru, en 

tout état de cause, nécessaire de proposer cette rencontre quelque soit le nombre de paroissiens qui 

pourraient y participer. 

 

Nous nous sommes retrouvé à trois personnes pour préparer l'ordre du jour de cette initiative. Une 

annonce a été rédigée pour être lue dans les différents lieux de culte.  

 

La soirèe a eu lieu dans des locaux de la paroisse de Villeneuve Le Roi. 22 personnes ont participé, 

venant des 3 villes du doyenné. Ce sont surtout des laïcs en responsabilité : catéchuménat, EAP, 

Préparation au mariage, musique, et des membres de mouvements. 

 

Après avoir exposé le sens de cette rencontre, nous avons rappelé la chronologie des faits. Des 

questions ont été posées pour avoir des précisions. Ensuite nous avons proposé un temps en petit 

groupe : chacun devait noter sur un post-it, l'historique de ses sentiments entre le moment de l'annonce 

de l'affaire et aujourd'hui. Puis un tour de table était proposé sur ce que l'on avait noté, avec comme 

consigne de s'écouter sans s'interrompre, et dans un deuxième temps, un tour pour réagir à ce qui avait 

été partagé.  

 

Nous avons, ensuite échangé tous ensemble sur les points de vue des uns et des autres, au sujet de 

"l'affaire Santier" mais aussi sur l'Église d'aujourd'hui. Suite à ce débat, quelques extraits de la 

synthèse mondiale sur le synode "Pour une Eglise synodale" ont été présentés, avec comme objectif de 

se tourner vers l'avenir et de donner des pistes d'espérance. Nous avons terminé par un temps de prière. 

 

Suite à cette rencontre, nous constatons que le ressentiment des gens présents est grand par rapport aux 

faits reprochés à Michel Santier mais aussi par rapport aux autres évêques en cause. Pour la presque 

totalité des participants, le silence a été très mal perçu, sauf pour une personne qui aurait préféré ne 

pas savoir. Beaucoup de réflexions ont eu pour sujet la répartition des pouvoirs dans l'Eglise, la 

synodalité, bref le besoin d'un changement de fonctionnement. 

Plusieurs personnes ont témoigné à la fin de cette rencontre ou dans les jours qui suivirent de leur 

reconnaissance qu'une telle rencontre ait eu lieu et pour conclure, nous reprendrons cette parole d'une 

des participantes : "Cela fait du bien de ne pas être seule à réfléchir à cette situation". 

 

Sylviane et Jean Luc Guénard, doyenné Orly - Villeneuve Le Roi, Ablon sur Seine. 


